

PRECIO
DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 6 rs.

Anuncios,
remitted, comunicados, etc.,
a precios convencionales.

Se publica todos los Domingos.

EL DEMÓCRATA

REDACCIÓN

Mayor, 20.

ADMINISTRACIÓN

Ceja, 4, pral.

Toda la correspondencia se dirigirá al administrador de este periódico D. LUIS GONZÁLEZ FABRAT.

Director: D. ALICIO CARAYACA Y LOPEZ

AÑO I

Villena 30 de Noviembre de 1890

NÚM. 16

El meeting de Alcoy.

Accediendo á la invitación que los redactores de *El Serpis* nos hicieron, llegamos á Alcoy en la tarde del domingo para asistir al acto transcendental que se iba á realizar, tanto por el eminente hombre público á quien íbamos á oír, como por el industrial pueblo al que se dirigía el Sr. Canalejas.

El aspecto de la población atestiguaba la importancia del acto y reflejaba el orgullo y el entusiasmo que los alcoyanos sienten por el que vá á ser su legítimo y digno representante.

Más de 8000 personas acudieron á oír la inspirada y elocuente palabra del eminente tribuno, esperanza de la democracia en nuestro desdichado país.

Entre los asistentes al acto, vimos á los diputados á Cortes Sres. Arroyo, Gutierrez Más, y Herrero, al diputado provincial de Madrid, don Eduardo Yañez, á los de Alicante Sres. Barber, Zaragoza, Ganga y Barrera, al secretario de Canalejas Sr. Reina y representantes de *El Imparcial*, *Correo*, *Iberia*, *Mercantil valenciano*, *Liberal de Alicante* y *Serpis*.

Poco más de las tres apareció el Sr. Canalejas acompañado de el jefe del partido liberal alcoyano, D. Rafael Julio Perez, resonando entonces ruidoso y prolongado aplauso.

Después de presentado al pueblo alcoyano, en sentidas frases, por el Sr. Perez, pronunció el sabio exministro su discurso de manera magistral y elocuente, subyugando á todos los oyentes, mejor dicho, hipnotizándonos á todos con su arrebatadora y fácil palabra.

Nos hemos de limitar, ya que el discurso es conocido íntegro por toda España, á hacer un examen crítico de él y á apuntar el juicio que nos han merecido algunos de los principales puntos de oración tan transcendental.

En todo el discurso se refleja la oposición terrible que fulmina contra el partido que hoy nos gobierna, oposición justa y merecida, si se considera la ardiente pasión que el ilustre tribuno profesa á los ideales democráticos. Nada puede esperar el país de partido llegado al poder para satisfacer apetitos, como no sea una era de infortunios y desdichas, venidos como consecuencia de la falta de respeto á las leyes y del falseamiento de conquistas tan poderosas para el triunfo de la soberanía nacional, como el sufragio.

Razón tiene el Sr. Canalejas, al considerar al partido conservador incompatible con el nuevo estado de derecho y sin fuerza moral en este país donde se habla, se piensa y se discute. En este país, despierto aunque soñoliento todavía, para vivir la vida nueva creada por el partido liberal apoyado por la benevolencia de los republicanos conservadores, no pueden ya imponerse, sin peligros para los altos poderes, las intrigas y las arbitrariedades de los menos que pretenden comer á espensas de los más.

Al recriminar la asociación de la suprema categoría de la justicia á las intrigas y á los intereses de un partido político, emplea el joven exministro una frase que debe conservarse como preciado tesoro en todas las conciencias. «Es la autoridad de la justicia humana en la tierra algo tan consolador como la sagrada justicia de Dios en el cielo.»

Las frases de gratitud que dedica á los republicanos que ayudaron al partido liberal para salvar las conquistas democráticas, hoy realizadas y escarnecidas, son sin duda nacidas del corazón del que siente verdadera pasión por la libertad y la democracia, é indicio seguro de que desea la coalición electoral de todos los partidos democráticos para conseguir dentro de la legalidad, el castigo á que se hacen acreedores los conjurados que, en aras de su egoísmo, sacrifican los tesoros que el partido liberal ha derramado en nuestro país.

Estas señales de respeto y consideración hacia las personalidades ilustres del partido republicano que hoy batallan para que la ley sea cumplida y para que el derecho reine en todas las esferas, demuestran con evidencia la sinceridad y la nobleza de sentimientos del Sr. Cana-

lejas; atestiguan su abnegación y valentía para no rechazar los dictados de su conciencia, aunque pierda en ciertas esferas algunos quilates de su gran prestigio.

No podía faltar en su gran discurso la nota democrática. No debía olvidar el ilustre exministro, que la nación es la que debe imponer su voluntad soberana para solicitar los cambios políticos que su bienestar demanda. Transcribimos un período de su transcendental discurso, donde este concepto es claro y evidente.

«Descansa, señores, la concepción fundamental política del partido conservador en una falsa idea, en el isocronismo del péndulo que marca los instantes en que deben sucederse los gobiernos en la dirección del Estado; concepto epicórico, materialista, que no encuentra fundamento ni base en las claridades de la inteligencia sino en las oscuras cavidades del estómago que asigna irrespetuosamente á la Corona la misión de un aparato de relojería encargado de marcar el momento en que abandonan el Poder unos partidos y le sustituyen otros, para satisfacer los apetitos desordenados de aquellos que por algún tiempo permanecieron alejados de la tierra de promisión.»

Sería exacto este concepto sino hubiera un soberano que ha de regir por su voluntad sus actos, si no existiera la nación española dueña de sus destinos á quien toca marcar la hora de la crisis y los días de la supremas transformaciones. En este concepto el partido conservador tiene que luchar contra la fuerza de la opinión que para él no significa nada, porque á su juicio la política es un artificio que se gobierna por nueve hombres encerrados en dorada jaula y sometidos al dulce cantiverio de los nueve palacios ministeriales.

Nosotros creemos que los ministeriales son consejeros de la Corona que los elige, son servidores de la Nación que los apoya con su voto; y no son estos conceptos nuevos; tenía yo la honra inmerecida de gobernar y en los preámbulos de mis decretos y en los discursos parlamentarios repetí esa misma idea, considerándome servidor fiel de la voluntad nacional.

La vista fija, de este hombre público, en las cuestiones económicas, le hacen considerar lo inmoral y antidemocrático del impuesto de consumos; impuesto arrancado á los brazos del obrero para evitar á los potentados el cumplimiento de las cargas públicas; desequilibrio de tributación, por el que el obrero sale mal librado, porque todavía es el paria que yace en la última escala social para servir de pasto á los poderosos.

Considera el ilustre orador hermanas gemelas las ideas de sufragio universal, servicio militar obligatorio y transformación del impuesto de consumos. A nuestro humilde juicio, falta otra de más entidad como complemento á ellas. Nos referimos á la enseñanza primaria obligatoria; sin esta, no puede nunca levantarse el nivel moral y no llegan á saber los ciudadanos donde terminan sus derechos y empiezan sus deberes; no puede un país conocer las necesidades sentidas y los medios de satisfacerlas, y no puede conocer las torpezas de los poderes del Estado para exigir la responsabilidad, que en todo poder recaen, al faltar á las funciones que desempeña.

Al tratar la cuestión obrera, justo es decirlo, ya que su posición era expuesta, habló el Sr. Canalejas como hombre de gobierno, sin dejarse llevar por los caminos oscuros que hoy recorre el obrero para conseguir el bienestar que le pertenece. El partido liberal intentará armonizar los intereses del capitalista con los deseos del obrero; pero nunca llegará, aún invocando la mágica palabra fraternidad, á modificar la situación del capital y el trabajo, porque el primero es el señor y el segundo es el esclavo.

La revolución religiosa y la revolución política han socabado los cimientos de la antigua sociedad y falta la revolución social para coronar el edificio, no terminado, de la emancipación del hombre. El Estado es impotente para detener la corriente iniciada que amenaza desbordarse para destruir, y salvar luego los intereses de la clase obrera.

No podemos penetrar en otro género de consideraciones que se desprenden del discurso pronunciado por el sabio exministro, por la índole de nuestro semanario. Solo añadiremos que los

hombres que saben como el Sr. Canalejas, adivinar lo que piensan y sienten las muchedumbres, deben llegar á ser jefes de partido y jefes de gobierno.

Acordes con las doctrinas sustentadas por este ilustre hombre público, excepto en lo que se refiere á las formas de Gobierno, hemos sentido la influencia de su poder de atracción. Conflamos, que con la perseverancia y decisión de todos los demócratas llegará á brillar en nuestro país el esplendoroso sol de la libertad, después de haberse escrito en la ley fundamental del Estado, aquellas reformas necesarias para impedir que ciertos corazones sigan golpeando la paz y la tranquilidad del país.

Carta

A D. PEDRO RITAS, DESAHUCIADO POR LA INGRATITUD DE LOS QUE FUERON SUS CORRELIGIONARIOS.

A la luna de Valencia tus amigos te han dejado, y al explotar tu pecado te imponen la penitencia. Tal vez le llamen conciencia á un acto de villanía, tal vez alguno se ría de sus políticas mañas, estas son viejas, y entrañas, no tiene la hipocresía.

La elección municipal asaltaste por traición, de este modo, la reacción fué elegida concejal. Sino te ha sido leal, no hay razón que la condene, que lo que por traición viene, acecha, hiere y se amaga: todo mal engendro, paga con la moneda que tiene.

Sentado en la presidencia la urna abrazada tenías, no ignorando que exponías en el cuadro la existencia. Con política vehemencia, sembrabas en un terreno que estaba de ortigas lleno; fuiste á coger las espigas, y crueles, las ortigas se clavaron en tu seno.

JUAN HURTADO TOMÁS.

Regreso de Canalejas.

El lunes á las ocho de la mañana regresó el Sr. Canalejas á Madrid en compañía de su secretario particular Sr. Reina y del diputado á Cortes D. José Herrero, siendo despedido por innumerables amigos y correligionarios.

Acompañáronle hasta Bañeras los representantes del Comité liberal de Alcoy D. Rafael Julio Perez y Don Vicente Gomis, el alcalde señor Atienza, D. Lorenzo Fernandez, de Cocentaina, el Diputado á Cortes D. Enrique Arroyo, el Presidente de la Diputación provincial Sr. Garga, el Alcalde de Alicante D. Rafael Terol, los Diputados provinciales Sres. Barrera, Perez Jordá é Yañez, este último de Madrid, los Sres. Arnaez, Botella (D. Francisco), Torrens, Rodriguez (don Cristóbal y D. Tomás), D. Pedro Gironés, don Juan Hurtado, D. Ramón Menor y nuestro director. Al llegar á Bañeras se unieron á la co-

mitiva los Sres. D. Cristóbal Rodríguez, D. Victoriano López, D. Tomás Rodríguez y D. Agustín Gironés que llegaron de Villena para saludar al ilustre viajero.

En Bañeras.

A pié llegó el Sr. Canalejas á las puertas de este empuinado pueblo, donde le esperaba la casi totalidad de sus vecinos. Es imposible describir el entusiasmo de aquellas gentes. No exageramos al asegurar que el obispo jamás se vió recibido con señales tan evidentes de júbilo y respeto. La música dejaba oír el himno de Riego; las mujeres colgaban todos los balcones y la masa de liberales que rodeaba á los viajeros, aclamaba con vítores entusiastas al que recibía como huésped por breves instantes. No podía transitar por aquellas cuestas; tan apretado era la muchedumbre que vitoreaba.

Breves instantes permanecieron todos en casa del alcalde D. Salvador Benito.

Desde allí nos trasladamos al teatro para asistir al banquete con que el pueblo agasajaba al Sr. Canalejas. En los palcos lucían su belleza las mujeres de Bañeras y llenos estaban los anfiteatros de personas de todas las clases sociales.

Iniciados los brindis por el Sr. Terol, alcalde de Alicante, al que proclamó como jefe de esta provincia el presunto diputado por Alcoy, se continuaron por los Sres. Barrera, Castelló, Gomis, Berenguer, Boronat y Hurtado. El brindis de nuestro paisano lo copiamos por no poder resistir la tentación de transcribirlo, al considerarlo digno de la publicidad:

El hombre debe saber
para renombre alcanzar,
por la libertad luchar,
con la libertad caer.

(Signos de aprobación en el Sr. Canalejas.)

Vencido no puede ser
aquel que cae de esta suerte;
la libertad lo hace fuerte,
lo arrebujá en su caída,
que el Progreso es luz y vida
y la reacción sombra y muerte.

(El Sr. Canalejas y el público aplauden con entusiasmo.)

Es eunuco el que no avanza;
porque como no se encumbra,
en su cerebro no alumbrá
ni el iris de la esperanza.
No divisa en lontananza
mas que su propio idiotismo;
crespón negro es el quietismo;
que es para mí estarse quieto
vivir sobre un esqueleto
en el hueco de un abismo.

(Repetidos aplausos.)

Arolas dijo: «vivir
es lo mismo que llorar»;
miento Arolas; es... luchar
progresando hasta el morir.
Es en las vanguardias ir
con votos que rompen rejas;
es ser constantes abejas
de la civilización...
Brindo, por la ilustración
del pueblo, y por Canalejas.

(Grandes y estruendosos aplausos. El Sr. Canalejas se levanta y abraza al Sr. Hurtado.)

El Sr. Canalejas reasumió, en sentidas é inspiradas frases, que arrancaron vivas frenéticas á la libertad y á la democracia.

Después se dirigió el eminente hombre público al pueblo desde un balcón, para acentuar lo pernicioso de la política conservadora y las ventajas de la amplia política del partido liberal. Le oímos una frase, que conservamos íntegra por la inmensa satisfacción que nos produjo. Dijo «No puedo distinguir entre republicanos y liberales monárquicos, como tampoco puedo distinguir entre conservadores y reaccionarios.»

Hombres, mujeres y niños bajaron á la estación para acompañar y despedir á su futuro diputado.

La despedida fué entusiasta; la música tocaba el himno de Riego, la multitud daba vivas á Canalejas, á la libertad, á la soberanía nacional y al sufragio. La locomotora hinchó su vientre, dió un respaldito atronador, y partimos hacia Villena dirigiendo nuestra vista hacia la multitud que agitaba los pañuelos dando así el último saludo al insigne demócrata.

Desde Bañeras a Villena.

D. José Atienza, D. Rafael Julio Pérez, Gomis, Ferrando y algunos que de Alcoy acompañaron

hasta Bañeras á Canalejas regresaron desde este pueblo y los demás seguimos nuestro viaje.

Al llegar á Benejama, nos sorprendió la multitud que estaba en la estación, deseosa de conocer y aclamar al joven exministro. Sospechábamos que las ideas liberales habían penetrado en este pueblo, pero nunca creímos que hubiera tantos entusiastas por el progreso de nuestros tiempos.

Vivas frenéticos resonaron en nuestros oídos, unidos á los acordes de nuestro himno nacional.

Los Sres. Millán, Amorós, Sanjuán, Vera, Ruiz y otros, estrecharon la mano de Canalejas y al partir el tren se cruzaron los vivas del pueblo de Benejama con los que daba el ilustre viajero á la libertad.

En Biar se repitió el mismo espectáculo; saliendo comisiones de la Cañada, Campo de Mirra, Onil y Castalla á vitorear á Canalejas y á la soberanía nacional.

Después de tanta ovación como había recibido el ilustre viajero, solo faltaba la que Villena le reservaba que, por lo espontánea y sincera, debe colocarse á la altura de la más entusiasta.

La multitud que aclamaba al Sr. Canalejas en nuestro pueblo, es la parte sana del elemento democrático; vimos confundidos á representantes de todos los partidos liberales y una falta hubo; la falta de la banda municipal que está bajo la dirección y amparo de los mal llamados sagastinos que entraron por la ventana de la casa de la Ciudad. En cambio hizo oír el himno de Riego la música que no tiene relación alguna con estos señores.

Vivas resonaron, á la libertad, á la soberanía nacional, al sufragio y á Canalejas. De vez en cuando nos pareció oír vivas á la república.

A petición del pueblo, dirigió la palabra á los villenenses el insigne hombre público para animarnos á luchar contra la reacción más ó menos enmascarada. Si el Sr. Canalejas hubiera sabido la situación política de Villena, no hablara con tanto acierto como lo hizo. Así lo haremos; lucharemos contra la reacción con todas nuestras fuerzas.

La despedida fué una aclamación á Canalejas y á la soberanía nacional. Puesto el tren en marcha dió el ilustre tribuno un viva á los liberales de Villena y otro á la libertad.

Nota. No hemos oído en nuestro viaje un viva al rey y á la reina.

Sección Literaria.

Bella es la vida!...

«Bella es la vida!...»
—dijo el poeta;—
también yo exclamo:
—«La vida es bella!»
Qué decepciones?...
Qué duras penas?...
Hay quien reniegue
de la existencia?...
Enhorramala
quien solo vea
por todos lados
motivo á queja.

Dulces perfumes,
gratas esencias,
pintadas flores,
verdes praderas,
Manso arroyuelo
que serpentea
entre juncos
que el agua besan.
Inmensos bosques,
hermosas vegas,
altas montañas,
anchas laderas,
Mares grandiosos,
llanura inmensa,
rizadas olas,
finas arenas,
frágil barquilla,
vistosas velas
de airosa nave
que el puerto deja.
Cielo sin nubes,
claras estrellas,
pálida luna,
rubia madeja
de rayos de oro
que el sol ostenta.
La luz, el aire,
mar, cielo, tierra...
Oh!... cuánta vida!...
Cuánta belleza!...

Sueños del alma,

pasión primera,
dulces caricias,
palabras tiernas,
besos ardientes,
gratas promesas,
nondos suspiros
que el aire lleva;
días dichosos,
noches serenas,
cantos alegres,
tristes endechas,
amor, venturas...
¡La vida es bella!...

No tener nunca
ni una peseta,
dar un sablazo
con desvergüenza,
fumar colillas,
mirar con pena
las botas rotas,
la ropa vieja.
Oír sumisos
que nos increpa
cualquier... patrona
larga de lengua.
No poder nunca
pagar las deudas,
sufrir bochornos,
mantener suegra, (1)
y andar mohino
de Caca en Meca.
Ser explotado,
no alzar cabeza,
sufrir del tiempo
las inclemencias.
Duros trabajos,
rudas faenas...
Sin estas cosas,
señor poeta,
que últimamente
le dejo expuestas,
también yo exclamo:
«La vida es bella!...»

JUAN ALEMANY.

El premio del vencedor.

Era el conde don Iñigo de Sástago, poderoso señor de horca y cuchillo, el mejor caballero de la Corte del Rey aragonés Alfonso quinto.

Al frente de sus bravos mesnaderos era el terror de todos sus vecinos, que por miedo acataban servilmente las leyes que dictaba su capricho; y si es entre las damas de la Corte, á pesar de su ingenito desvío, era el conde don Iñigo de Sástago el galán más en boga y más querido; pues con su altivo aspecto y fiero arrojo, sabía el noble Conde á un tiempo mismo, conquistar á las damas en palacio y vencer en el campo al enemigo.

Solo doña Beatriz, su bella esposa, con el raro poder de sus hechizos, consiguió esclavizar á sus antojos la voluntad y el alma de don Iñigo; y aquel que se mostraba á todas horas, indiferente, desdichoso, esquivo, en brazos de la hermosa castellana, con un amor rayano en el delirio, más dulce y más amante cada día y cada vez más tierno y más rendido, en éxtasis de amor inacabables derrochaba tesoros de cariño...

Ansioso conquistar nuevos laureles que aumentaran la serie de sus triunfos, el valiente don Iñigo de Sástago dejó con sus vasallos el castillo. Tres meses nada más duró su ausencia, y en aquellos tres meses, sus dominios; al poderoso empuje de su brazo y á espensas de los nobles fronterizos, se fueron estendiendo hasta el extremo que el pendón de los Sástagos, invicto, tremoló á muchas leguas de distancia del viejo torrón del señorío...

Mas ¡ay! cuando cargado de laureles regresaba á sus lares el caudillo, después de haber vencido en cien batallas arrojando fatigas y peligros y trayendo, cual premio á su afanes, tesoros y banderas y cautivos, para ponerlo todo ante las plantas del ser que esclavizaba su albedrío; hallóse que la hermosa castellana con repugnante y bárbaro cinismo, se había, la muy pífida, escapado con el bufón innoce del castillo.

A. MARÍN REQUENA.

Plagas.

Y no crean ustedes que voy á hablar de las de Egipto, ni mucho menos de las sociales; no señor. De las primeras bastante ha hablado la historia sagrada y de las segundas me parece que bastante se habla todos los días.

Yo me refiero á las del año de gracia de 1890; porque lo que es como abundante en plagas el tal año, si que lo ha sido y lo es.

Primero, nos propinó una plaga de trancazos, superior. Esa fué una plaga hasta elegante si se quiere. La *creme* en masa, tuvo el dengue. El joven perteneciente á ella (á la *creme* no á la plaga) que no pasara la tal enfermedad era mirado por los demás *cremistas* con compasión. Ser joven, ser elegante y no pasar el dengue, no cabía en lo posible.

Para algunos el dengue fué como quien dice un segundo padre; porque es lo que me decía el otro día un joven, tímido de suyo.

—No puede V. comprender lo agradecido que le estoy...

—¿A mí? no recuerdo haberle...

—No señor; al dengue. Yo soy muy aficionado á las reuniones de familia y canto alguna cosita aunque me esté mal el decirlo; pues bien: no iba á reunión, que no me obligasen á cantar; y para el que como yo, es algo tímido, ya vé V. ti compromiso y la vergüenza que pasaría; pues desde que tuve el dengue que no me obligan á cantar; se me ha quedado en la garganta por efecto de la tos, sin duda, una especie de sobrehueso del tamaño de una guinda, que es mi salvación; me escuso con ello.

La segunda plaga que nos ha regalado el año, ha sido el cólera y con ella la mar de sustos y desazones. Pregúnteme ustedes á una señora que trabaja en blanco y juo es viuda de un exdiputado de la mayoría. La otra tarde me detuvo en el paseo para preguntarme de buenas á primeras.

—Sr. Guillén ¿V. ha pasado el cólera?

—No, señora.—le contesté.—ni quiera Dios que tal me suceda.

—Entonces no me sirve V.

—Lo siento; pero...

—Yo necesito un hombre que haya pasado el cólera, para que me saque de dudas, porque, se lo diré á V. en confianza: yo tengo una mujita de aprensión. Ayer hice tres disposiciones y anoche tuve dos ca-

(1) Que me perdone mi amigo Vera.

lambres. En uno de ellos, le pegué un pescocón á mi médico y me comí dos flores del cubrecama. ¿No le parece á V. que eso es cólera?

—Quizá sea cólera... reconcentrado.
Pero la peor de las plagas, es la viruela. Esta es, sin duda, la enfermedad que más temen las mujeres. Por un quitarse allá esas pajas, cambian de cara completamente: la bonita se vuelve fea y la fea horrible. Es lo que me decía esta mañana una mamá que tiene seis hijas y cinco están á punto de casarse.

Creo V., amigo mío, que las viruelas no tienen ni pizca de vergüenza. ¿Le parece á V. si se declaran en mi familia, la desgracia que me traían á casa? Cinco hijas que tengo en visperas de... ¡no me quiero acordar! Ayer le vi á mi esposo un grano que resultó ser ciego, en la nariz, y se lo quemé con la plancha de vapor. Dicen que es el mejor remedio. No sabe V. lo intranquila que vivo. Todas las noches antes de acostarme, les paso revista á las niñas de arriba á abajo, por si les veo algo. Pero nada; están sanas completamente; tienen la piel más tirante y más lisa que la de un timbal. Ahora vengo de ofrecer á S. Ramón un cirio de tres libras y cuarta para que me las preserve de las viruelas y á mí me saque en bien del paso...

Lo cierto es que la enfermedad es mala; lo conveniente es que Villena se libre de ella. Bastante tiene con la plaga de forasteros que le ha caído encima.

PRIMITIVO GUILLEN.

Desde Benejama.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Muy Sr. mío y amigo: Nuestro pernelito y y nunca bien ponderado alcalde, ha sufrido aparentemente una metamorfosis radical y completa. La indómita fiera se ha puesto por breve tiempo otra piel indefinida, para seducir con su bonachona figura á cuatro incautos, con las balagüñas promesas de quitar los consumos, ¡oh felicidad inaudita! si le sirven en las elecciones; sin contar este alcalde á la dernière, que está rodeado de astutas zorras que conocen y estropean sus diabólicos planes y combinaciones. Nuestro sabio y experimentado alcalde, no pone límites á su magnanimidad cuando promete; pero es la antítesis en su cumplimiento; sin duda, se ha enseñado de memoria y cumple al pie de la letra, aquello de «una cosa es predicar y otra dar trigo». Le aconsejamos pues, en bien suyo, deje ya de hacer el zascandil por las afueras del pueblo comprometiendo y alucinando á ciertos *andisiduos*, porque, desgraciada y prácticamente, le conocen todos y están hartos de él. Ahora bien, si cumple fielmente lo de dar cinco duros á cada uno de los *quidams* que voten por su intención, entonces puede contar con la inmensa mayoría del pueblo y sus arrabales, incluso con este su famélico y desmetalizado servidor,

EL CORRESPONSAL.

Benejama 28 de Noviembre de 1890.

Teatro Chapi.

De la comedia de Eschich, titulada «El Cura de Aldea» poco hemos de decir por ser obra muy conocida de este público.

En la interpretación de esta comedia se distinguieron el Sr. Yañez que representó con mucha propiedad el papel de *Padre Juan* y el Sr. Martínez que hizo con notable acierto el *Diego* de dicha comedia. También las Sras. García y March, coadyuvaron al buen éxito de la obra, obteniendo todos muchos aplausos.

La novedad de la semana ha sido la representación de la Zarzuela de costumbres lugareñas en un acto, titulada «Las doce y media... y sereno», letra de D. Fernando Manzano y música del reputado compositor, nuestro querido paisano Chapi. El libro abunda en situaciones cómicas de mucho efecto y está todo el cuajado de chistes de buena ley; pues aunque hay algunos bastante sobidos de color, no traspasan los límites de la prudencia. La música es toda ella de primer orden, sobresaliendo el dúo del sacristán y su sobrina que es, en nuestro concepto, lo mejor de la obra.

Lástima grande fué que la falta de orquesta no nos permitiera apreciar la música en su verdadero valor; pues los actores que en la interpretación de dicha obra tomaron parte, se esmeraron por complacer al público, que premió sus afanes con sus aplausos; haciendo repetir todos los números y hasta 5 ó 6 veces la canción del *riquirán*.

El Sr. Martínez caracterizó con mucha propiedad el tipo afeminado de *ballarín*, y la Sra. March, estuvo muy discreta y muy guapa. Todos los demás y los coros, bien.

Aconsejamos á nuestros paisanos acudan á saborear tan linda obra, en la seguridad de que nos lo han de agradecer.

Por lo que respecta al cuerpo de baile, nada decimos, pues somos incompetentes en la materia y confesamos nuestro desconocimiento en el arte de Terpsícore que no nos permite distinguir entre una pirueta y un salto.

AYUNTAMIENTO.

En la sesión del 27 de Noviembre, se acordó: Aprobar el extracto de los acuerdos tomados en Junio, Julio y Agosto últimos por la municipalidad, y desestimar la instancia del contratista de la feria solicitando indemnización ó condona.

No pudo tomarse acuerdo acerca de enablar-se demanda contencioso-administrativa sobre el huerto de la *Posa*, porque al salirse del local uno de los Sres. Concejales, por ser pariente del interesado y no poder tomar parte en el asunto, no quedaba número suficiente de Concejales para acordar.

Sección local y general.

Rogamos á los electores de Villar que tengan presente lo que ordenan los artículos 90 y 91 de la ley del sufragio, para no dejarse imponer á las presiones de nuestras autoridades civiles; el art.º 90 dice «que es delito de coacción electoral todo acto que tenga por objeto cohibir ó ejercer presión sobre los electores para que usen de su derecho» y el 91 ordena: «Cometen además delito de coacción electoral, aunque no conste ni aparezca la intención de cohibir ó ejercer presión en los electores, las autoridades civiles que prevengan ó recomienden á los electores que den ó nieguen su voto á persona determinada.»

A los vendedores de la pizca les rogamos que aprendan estos artículos de memoria, y les hacemos presente que cualquier ciudadano puede denunciar los hechos constitutivos de delito á los tribunales de justicia.

La ley ampara á los electores y nadie debe someterse á las autoridades, porque en el mero hecho de pedir estas un voto, incurren en responsabilidad criminal.

En la despedida que el Sr. Canalejas tuvo en Villena, no faltó la nota cómica.

Hubo presentaciones por equívoca ocasión. Corrió la plaza de democrata un recalcitrante moderado por su parecido con un respetable progresista antiguo.

Hubo muertas á los jesuitas y gritos de ¡fuera! ¡fuera! á los fusionistas que votan á los conservadores.

Y también ocurrió que los liberales estaban en primera fila y los que intentan formar un proceso á los manifestantes que gritaron viva la república, se quedaron en el gallinero.

El barón de Ariza continúa errando en su campaña electoral.

A las pérdidas que vá teniendo en todo el distrito, hay que sumar la de un elemento de importancia por su actividad é historia.

Nos referimos á la decepción sufrida por don Ricardo Pérez. Nadie con mejores méritos que este señor para que lo considerase el barón y no lo hubiera postergado á nuevos adeptos.

Viremos como corresponde el Sr. Pérez á la poca consideración que ha merecido al inepto Barón.

La pena de Tali6n es la merecida.

A las reuniones que los carlistas y conservadores han celebrado para tratar cuestiones electorales, no han acudido más que un número insignificante de los citados.

En cambio al lado del Sr. Santonja van agrupándose todos los verdaderos liberales de Villena, porque ven en su persona la salvación de la libertad en este pueblo.

Pobre Barón, vá á encontrarse por el apoyo de los carlistas en la misma situación que aquel gallo que hace consonancia con su título.

Ha sido enterrado civilmente el niño Demófilo Manzanaro y Selva.

Sus padres al romper con la tradición, saben despreciar las censuras de los reaccionarios. Han demostrado gran energía y entereza.

En la calle del Circo se ha abierto una zanja que impide el tránsito de carros por esa calle. ¿Sabe algo el Sr. Alcalde?

Si lo sabe ¿Lo debe consentir? Le suplicamos que tome medidas para evitar estos hechos sino están apoyados en la justicia.

Se halla preso en estas cárceles Antonio Sanchez, convicto y confeso, por el delito de hurto de 150 pts, en la estación de la línea económica.

Los del huerto de la Posa andan distraídos, para no acordarse de asunto tan importante para esta población.

El Sr. Alcalde velará por nuestros intereses, porque hemos oído decir que antes rompa la vara que tolerar que el Ayuntamiento quede en ridículo y el pueblo despojado.

Esperamos tributar nuestros aplausos á don José Carri6n si lo vemos en buen camino.

Por exceso de material, nos vemos privados de dar cabida en la columna de nuestro semanario, á una carta que nos dirige nuestro corresponsal de Yecla.

Durante los siete días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 13 matrimonios, 9 nacimientos y 8 defunciones.

Ahora que se avecinan las elecciones, conveniría instalar el teléfono para comunicarnos todos con los pueblos del distrito.

¿Tomarán en consideración nuestros ediles este pensamiento? No.

El jueves se inauguró el alumbrado eléctrico en Elche, dando tan buen resultado que entusias mó á todos sus vecinos. Podía leerse perfectamente en la calle.

Nosotros huimos de la luz ó nos hacemos huir. Estas mejoras no vendrán por ahora á Villena. Pero llegarán.....

El único teatro de alguna importancia en esta provincia, en el que se vé la presidencia constituida como en plaza de toros, es el nuestro.

Ya es hora de que desaparezca esta añeja costumbre que ofende la cultura de la población.

En calle donde viven gentes de mal vivir se suceden los escándalos con alguna frecuencia.

La moral ordena, Sr. Alcalde, que se eviten espectáculos que dañan el pudor de nuestras paisanas.

SECCIÓN COMERCIAL Y AGRÍCOLA

Continúa la calma y la escasez de transacciones que venimos observando desde el principio de esta campaña. Únicamente se nota más animación en las expediciones, y la estación ferrea empieza á adquirir el movimiento ordinario en esta época, siendo ya de alguna consideración el número de wagones que diariamente se cargan con pipas de vino.

Se han hecho algunas operaciones á precios que, aunque bajos, aun permiten conservar la esperanza de que los afanes y trabajos de nuestros cosecheros se verán medianamente recompensados.

Lo que menos nos favorece es la aglomeración verdaderamente extraordinaria que existe en los mercados franceses. Sin duda los vinos elaborados en las comarcas cuyas vendimias se verifican más temprano han sido exportados casi en su totalidad, y aquel comercio que vé claramente que no le han de faltar las existencias necesarias, compra solamente al día, y espera la mayor baja que cree han de acarrear estas circunstancias.

Para las clases ricas en color y alcohol, y que sean de buena conservación, no vemos gran peligro de baja, pues necesariamente han de ser solicitadas más tarde ó más temprano; y para las clases bajas que puedan correr el peligro de descomponerse y no ofrezcan grandes garantías de conservación, hay que tener en cuenta el alto precio á que se cotizan los espíritus alemanes, que llegan ya á pagarse á cien pesetas el hect6litro, y que permitirá á nuestros fabricantes subir su cotización y detener la baja que algunos creen que puede llegar á límites inverosímiles. Además la abundancia de cosecha y los precios moderados, impiden la fabricación en España de vinos adulterados, y en Francia la de los de pasa, y el comercio se proveerá solamente de vinos naturales, lo que aumentará considerablemente su consumo.

Las regiones más favorecidas este año son la Rioja y Cataluña, donde se opera en grande escala á precios muy satisfactorios. No damos las cotizaciones, porque las publican la mayor parte de los periódicos, y suponemos enterados de ellas á nuestros lectores.

Teatro Chapi.— Gran función para hoy. El drama en 4 actos, *Los amantes de Teruel* y la zarzuela *Las doce y media... y sereno*.— A las 8 y media.

LA ZARAGOZANA

SOMBRERERÍA ECONÓMICA
DE
BALDOMERO COLLADO MARQUES
Puerta de Alambra.—Estación, 2, VILLENA.

Gran surtido de sombreros de todas clases, extranjeros y del país, para caballeros, eclesiásticos y niños.

Abundancia en gorras de todas clases, y gorros de lana para recién nacidos.

Se reforman, tiñen y se hacen toda clase de composturas por dificultades que sean, á precios convencionales, desde 6 reales en adelante.

PROGUERÍA BARCELONESA
DE

ROMERO Y PIÑOL

Princesa, 7, ALICANTE

A los cosecheros y comerciantes en vinos debemos prevenir que esta casa ha recibido gran cantidad de ACIDO TARTÁRICO procedente de las más acreditadas fábricas francesas que hasta hoy es el que está dando mejores resultados, lo cual prueba por el corto tiempo que llevamos establecidos, han dado brillantes resultados en los pueblos de la provincia. — Drogas y productos químicos para la industria, artes y farmacia. — PRINCESA, 7, ALICANTE.

VENTA de un carro atarantado, nuevo, sin haberlo usado. Se dará con un 30 por 100 menos de su valor. — Darán razón en la Imprenta de este periódico.

TALLER DE EBANISTERÍA
y Almacén de muebles y camas de hierro
DE
EMILIO PUCHE

Fanals de todos tamaños de NTRA. SRA. DE LAS VIRGENES.—Gran surtido en juguetes, álbums, bastones, bolsos, costas y objetos para regalo.

ANTONIO ORTUÑO TORTOSA

Maestro en pisos de Cemento portland. Estos trabajos dan un excelente resultado en planta baja y en toda clase de habitaciones.

Construcción:— 1.º Base empedrado. 2.º Hormigón con cal y arena. 3.º El cemento grabado á molde ó á cilindro, figurando losas de la dimensión que gusten los dueños que me honren con sus encargos.

Precio: metro cuadrado, desde 2 pesetas 50 cént., hasta 4 pesetas.

También se ponen figurando losa encarnada superior, á los mismos precios.

Darán razón Ponda Franco-Española, Paseo de la Estación.

MOLINO HARINERO
de la Viuda de Juan J. Amorós

(ANTES DEL TÍO BARTOLO)
VILLENA

Acabándose de montar una piedra francesa, tornos y cernedores para mejorar la fabricación de harinas, y contando con uno de los mejores oficiales de la provincia para desempeñar los servicios de dichos aparatos, tengo el gusto de ofrecer al público las ventajas de blancura y tierno en las harinas fabricadas por este sistema. Espero del público siga favoreciéndome con sus molendas, para cuyo servicio no omito gasto alguno.

¡OJO, AGRICULTORES!

Abonos puros triturados de astas y pezuñas, procedentes de la casa B. ABADIE ET C.º de BEACCAIRE, sin ningún cuerpo extraño para darles peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de siembras, viñedos y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor.— PRECIO, 29 PSETAS LOS 100 KILOS, franco de envase, porte, y plazo de 10 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre vagón en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villena, Caudete, La Encina, Fuente la Higuer, Mojante, Alredia, Jativa, Biar, Benojama, Bañeres, Bocalente, y en los pueblos de Castellón, Onil, Ibi, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

RAFAEL ARACIL, Sta. Elena, 1.

Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENA, Sub-agente, D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO, Calle de la Estación.

VENTA de una casa situada en la calle del Hilo, 27.— Darán razón, Mayor, 5.

RUFINO AYNAT SERRA

PINTOR - DORADOR

15, — Calle de Madrid, — 15,

VILLENA

TEORÍA Y PRÁCTICA

DE LA

PROSODIA Y ORTOGRAFÍA

EXTRACTO

DEL

INSTRUCTOR ORTOGRÁFICO

con multitud de ejercicios para la escritura al dictado

POR

Don Antonio Moltó y Belda.

Esta obrita se halla de venta en casa de su autor, calle de Madrid, 3, y en la Imprenta de este periódico, al precio de 50 cént. ejemplar.

A. GUILLÉN LOPEZ

CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferretería, herramientas, quincalla y perfumería.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos á precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

Campos Eliseos de Lérida

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA Y FLORICULTURA.

Director Propietario. — DON FRANCISCO VIDAL Y CODINA.

Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida.—Proveedor de la Asociación de Agricultores de España.

Cultivos en grande escala para la exportación. Especialidad para la formación de jardines y parques. Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen. Árboles maderables, de paseo y adorno.

Plantas de jardinería; todo cultivado con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

Vides americanas de producto directo y para porta-ingerto de garantizada legitimidad.

Vasto campo de experiencias destinado exclusivamente á este importante ramo.

Transporte en tarifa especial para todas las líneas férreas de España. Se enviará el catálogo de este año gratis por el correo á quien lo pida.

ALMANAQUES AMERICANOS

En la Imprenta de este periódico se ha recibido un extenso y variado surtido, desde 2 reales á 24.

También hay almanques con caricaturas.

TACOS Ó BLOCS SUELTOS

A 35 CÉNTIMOS.

AGENDAS DE BUFETE

Encuadradas en tela, á 12 reales.

VENTA DE UNA CASA situada en la calle de Ritas núm. 6.— Se dará por 5000 pesetas. Consta de planta baja y entresuelo. — Darán razón en la misma casa.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚMERO 1.
(PASADIZO DE RESOLUTOS)

GARANTÍAS

Capital social 12.000.000 de pesetas.
Primas y reservas . . . 41.075.893

Esta gran Compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de incendios en el AÑO 1889 la considerable suma de **Pesetas 2.437.506,93 etc.**

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Para más detalles dirigirse al Agente en Villena, D. José M.º de Prado, — Juan Ros, 7.

JOSÉ GARCÍA RIPOLL

MAYOR, 12, VILLENA

A los cosecheros y comerciantes de vinos

No olvidar que tengo buen surtido de ACIDO TARTÁRICO, y tener presente que los que no me compran á mí se exponen á que les den gato por liebre. Conque mucho ojo con este artículo; pues es fácil que alguno crea ganar un real y pierda veinte. Esta casa ya le consta al público lo bien que ha tratado y tratará á sus favorecedores.

COMPLETO SURTIDO EN DROGUERÍA Y FERRETERÍA
Depósitos de Guano y Portland Inglés

recibidos directamente.

AGUAS MINERALES
de varias clases.

Los precios se harán según la importancia de los pedidos.